

# Articulación de las Organizaciones de la Sociedad Civil en el municipio de Sitalá

Claudia Mosqueda



En noviembre de 2015 convocados por Fundación W.K. Kellogg nos reunimos en la Escuela Misión de Bachajón representantes del Centro de Apoyo Educativo para la Comunidad, A.C. (CAEC), Consultorías Integrales para el Desarrollo Rural Sustentable, S.C. (CONIDER) y del Instituto para el Desarrollo Sustentable en Mesoamérica, A.C. (IDESMAC), en este primer encuentro se dialogó en torno a la necesidad de implementar un esquema que favoreciera la articulación de las organizaciones que han tenido incidencia a través de sus acciones territoriales en el municipio de Sitalá, con la finalidad de identificar los avances obtenidos como producto de estas, y que al mismo tiempo, permitiera llevar a cabo la identificación de los retos a atender en los próximos años.

Se determinó a partir del segundo encuentro, el establecimiento de una agenda de trabajo con la realización de una sesión mensual bajo la coordinación de IDESMAC. A la fecha se han realizado diez sesiones, de las cuales las primeras cuatro constituyeron la definición de un proceso de entendimiento entre las organizaciones, así como la presentación progresiva de los trabajos que cada una de estas realiza en el municipio. Esta primera fase cobró relevancia en el sentido que nos ha permitido conocer a mayor detalle la estructura operativa de las organizaciones y los temas que se están atendiendo en el territorio, al mismo tiempo que se favoreció el incremento de las organizaciones participantes en este proceso.

En la segunda fase del proceso se acordó la revisión del documento que da contenido a los Acuerdos de Colaboración para la Gestión Territorial del municipio de Sitalá, este mecanismo ha consistido en el análisis de un acuerdo o línea estratégica por sesión, ello ha dado pie para profundizar en el estudio de la información recogida a través de la sistematización de las propuestas emanadas por la población local.

Finalmente, se espera que entre los meses de enero y febrero de 2017 se haya concluido la revisión de los Acuerdos de Colaboración que también han sido retroalimentados a partir de la información recabada y compartida por las organizaciones a través de sus diagnósticos comunitarios, para posteriormente transitar hacia la definición del esquema de articulación de los recursos humanos locales que cada una de las organizaciones ha potenciado a partir de sus propios esquemas de formación y/o capacitación con la finalidad de que estos fortalezcan la estructura organizativa denominada Consejo Civil Municipal.



Foto: Laura Pérez

plazo que parten del reconocimiento de las estructuras sociales de la cultura tsotsil y tseltal, integrando procesos de innovación socio territorial con miras a ejercer una ciudadanía que decida acerca de los procesos internos de sus comunidades o municipios en busca de la sustentabilidad.

**Esta propuesta está enmarcada en el Proyecto denominado Sistema de Innovación Social para la Gestión Territorial en los Altos de Chiapas. Implementado en los municipios de los Altos de Chiapas desde el año 2010. Tiempo a través del cual se han cursado tres generaciones de Bankilaetik. Contando con un total de 80 egresados y graduados.**

El papel de los mismos es representar a los Consejos Municipales Desarrollo Rural Sustentable en diversos espacios y guiarlos acerca de las decisiones en torno a las acciones a implementarse en el territorio, apoyándose en las herramientas teórico prácticas y con base en los Acuerdos de Colaboración.



Foto: Laura Pérez